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総勢120名。活気に満ちた伝統ある大会
 ～第36回支部交流ボウリング大会～
　7月19日に第36回支部交流ボウリング大会を開催し
ました。会場は昨年改装された「キョウイチアミューズ
メントパーク吉祥院（旧スーパーボウル吉祥院）」です。
　今年は各支部から25チーム、老若男女問わず100名
の選手が参加。応援などの参加者を含めると約120名
が会場へ詰め掛けました。
　従業員や家族連れの参加が多く、子どもや若者のエネ
ルギーが会場を包んでいました。もちろん、ベテラン組
合員も負けていません。スコア上位はベテランが独占し、
受賞者は満面の笑顔。
　「こんなににぎやかな大会とは思ってなかった」と初
参加の組合員さん。組合のスポーツ企画の中でも根強い
人気があることがうかがえます。
　さらに、今年は多くの協賛企業が集まり、チーム賞、
個人賞の賞品とともに、大量の「ストライク賞」を準備
することができました。ゲームが始まるやいなや、スト
ライク賞のブースに参加者が殺到。すべての参加者がビ
ニール袋一杯の賞品を持って帰りました。
　優勝は去年と同じ洛南チーム。ここ最近、洛南支部が
隆盛を誇っています。来年は洛南支部に対抗できるチー
ムが現れるでしょうか。来年も支部交流ボウリング大会
をよろしくお願いします。� （編集部）
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熱中症対策を考えた計画を 建設工事事業部

　気温の高い夏季には熱中症が集中し
ています。特に建設業では、屋外作業
が多いことから熱中症による死亡災害
が全産業の半数以上を占めています。
それを防ぐには熱中症対策を考えた作
業計画・作業手順をたてることと、予
防に対する十分な知識を持つことが重
要です。
　熱中症とは高温・多湿の環境のもと

での労働・運動により、体内の水分や
塩分が過度に失われ、体の熱放散が不
十分になり、体温調節機能や循環機能
などの働きに障害が起きる状態を総称
して熱中症といいます。
　熱中症の中でも、熱けいれん等の軽
症から熱射病（日射病）等の重症に至る
までその時の症状は様々ですが、熱中
症を軽くみないで迅速に応急処置を行

い、できるだけ早く専門医の指示を仰
ぐことが必要です。熱中症は、いくつ
かの症状が重なり合って起きることが
多く、軽い症状から重い症状へと短時
間で急速に進行することもあるので、
その危険性を充分に認識しておくこと
が重要です。
　熱中症は、軽症から重症までの判断
により救急処置の方法も異なります。

　作業者は、作業中においては体がだ
るい、気分が悪いなど体調の変化がみ
られたら、がまんせず、すぐに職長や
他の作業者に伝えましょう。また、ス

ポーツドリンクなどで水分・塩分をこ
まめにとってください。なお、日常の
心がけとして十分に睡眠をとるなど、
自己の健康管理に気を配るようにして

ください。
　今年も夏本番です。ゼロ災害で乗り
切りましょう。� （河原良樹）

�①軽症（熱けいれん）
　大量の発汗で体内の水分と塩分が
失われたときに、水やお茶しか飲ま
なかった場合、塩分は補給されない
ので血液中の塩分濃度が薄くなるた
め、作業中に突然、足、腕、腹部な
どに痛みを伴った発作的なけいれん
を起こします。
　救急処置として、スポーツドリン
クや薄い食塩水（コップ1杯の水に
対し、軽く一つまみの塩）を飲ませ、
涼しいところに移動して安静にする
こと。
�②軽～中等症（熱虚脱、熱疲はい）
　「熱虚脱」は、高温環境下で作業し
ているとき、体温の上昇を抑えよう
として汗をかき、血管を拡張させ血
流量を多くするため、脳への血流量
が減って血圧が低下し、めまい・頭痛・
はき気などの体調不良を引き起こし、
特に高温になれていない人や血圧の
低い人は失神を起こしたりします。
　「熱疲はい」は、高温環境下で作業

していると1時間に3～ 4ℓの汗を
かき、失った水分や塩分を充分に補
給しないことで起こるものです。激
しいのどの渇き、疲労感、尿量の減
少などの症状がみられ、さらに手足
のしびれなどの感覚障害を起こした
り失神することもあります。
　救急処置として、涼しいところに
移動させ、スポーツドリンクや薄い
食塩水が飲めるようであれば飲ませ
ます。頭より少し足を高くし寝かせ
て安静にさせ、体の中心に向かって
手足の部分をマッサージします。症
状の改善が見られない場合重症化す
る恐れがあるので、すぐに119番通
報して救急車を呼んでください。尚、
症状の改善が見られた場合でも、作
業を再開させず医療機関で受診させ
ること。
�③重症（熱射病（日射病））
　熱中症による死亡に至るケースの
多くは熱射病が原因で、特に直射日
光を浴びる炎天下での長時間労働で

発生する場合が多く、脳の温度の上
昇により体温調整中枢に支障をきた
すことから起こります。その結果、
汗が止まり皮膚が乾燥し異常な体温
上昇（40℃以上）がみられ、また、お
かしな言動や行動、過呼吸、意識障
害、昏睡状態などの症状だけでなく
重篤な場合、脳、心臓、肺、肝臓、
腎臓などの全身の臓器に障害を生じ
る多臓器不全となり、死亡に至る危
険性が高くなります。
　救急処置として、大急ぎで涼しい
ところに運び、裸に近い状態にして
冷水をかけ扇風機などで風をあて、
首、わきの下、足のもものつけ根な
ど大きな血管が通っている部分を氷
やアイスパックなどで冷やして体温
をできるだけ早くさげること。また、
熱射病は致命率が高く緊急の治療を
要するので、一刻も早く119番通報
をして救急車を呼ぶこと。その際、
被災者の症状だけでなく、被災した
時の作業状況も伝えて下さい。

室内装飾仕上 クロス、表装、床施工、ダイノックシートガラスフィルム、障子張り、カーテン
ブラインド、キッチンパネル施工

畳・ふすま・インテリア畳・ふすま・インテリア

土木工事関係

建築工事関係

鉄・アルミ･ステンレス・耐候性鋼材まで幅広く取り扱っております。
金属に関することなら何でもお気軽にご相談ください。
また、通販にてアルミ庇・アイデア商品等多数販売しております。
まずは当社ホームページをご覧ください。
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　時間ができた天気の良い昼下が
り、私は徒歩10分の所にある三条
河原によく出かけます。手前のコ
ンビニで缶ビールを買い、石段に
腰かけて先ずは一杯。流れる川と
時間、風を感じながら、行き交う
人を眺めて過ごす至福のひと時。
カップルや子連れ、外国の人たち、
観光客、犬の散歩、音を鳴らしに
来る人――様々な人が行き交い、
人間観察に飽きることはありませ
ん。
　様々な歴史を生んだこの舞台を、
私も生活空間の一部として楽しん
でいます。色んな人たちが出入り
してきた歴史を持つ京都は、気ま
まな時間を提供してくれる大好き
な東京とはまた違う空間をつくっ
ています。福祉やコミュニティの
活動をしつつも、生活の場を人間
関係の濃くないところに選ぶ理由
が、ここにあります。
　「よそ者」の集まりである東京に
対して、京都は都会としての長い
歴史によって人や自然との関わり

方に工夫が生まれ、「よそ者」と距
離を置くようになったのでしょう。
見て見ぬ振りをしながらも陰で思
いっきり噂する風習には、正直、
半世紀暮らしてきても馴染めない
ものがありますが、内と外に距離
を置く独特の感性は、「よそ者」に
居場所を創ってくれてもいます。
京都の人は、他の世界に出たこと
がなくても京都が大好き。一方で、
都会の便利さと自然との近さに魅
力的を感じて住み始めた「よそ者」
は、それゆえに京都を再発見し再
生する役割を担ってきたとも思え
ます。
　そんな京都も、ゆっくり読書で
きる喫茶店や、一人で過ごせる場
所が最近は減ってきているように
思います。住まいは今や「家族」を
容れるためのハコだけでは機能し
なくなっているのに、相変わらず
時代遅れのものが造られ続けてい
ます。固定化された住まい手で構
成される従来の住環境は風通しが
悪く、閉鎖的な暮らしを余儀なく

させます。昔以上に限定された環
境で負担を強いる暮らし方は家族
としての形態を機能不全に陥らせ、
当事者だけでは解決できない問題
になっています。戦後、高度経済
成長で暮らしが豊かになるのに伴
い減少し続けてきた殺人事件検挙
件数も、ここ10年程で被疑者と被
害者の関係が親族間である割合は
53.5％と、実に半数以上が“家族
同士の殺し合い”という悲劇を生
んでいるのをご存知でしょうか？
　歩いて行けるところに風通しの
良い環境があることで、密閉され
た生活から救われます。人の暮ら
しを創る「カタチ」は、ハコを含む
生活環境の隙間をどのようにデザ
インするかにかかっています。人
と人、人と自然の距離を設計した
住まいづくりは居住空間の可能性
を広げ、コミュニティとまちづく
りに大きく影響を与えるでしょう。
� （松野晴美）

協ちゃんの  京の街並みひょっこり散策

第9回：京都暮らしの魅力（その２）～隙間を創る

京都の文化　「京ことば」 文化財

　その昔、京ことばは、長い間、日本
の標準語だったみたいで、平安時代以
降江戸前期まで、京ことばで書かれた
文献は豊富に残っているそうです。
　「京ことば」には、人を優しくして
くれる独特のニュアンスがあります。
生粋の京都人は実にまろやかに話しま
す。「京ことば」は、全国的に見て優
雅であり、美しいと言われています。
その理由の一つに、「京ことば」のテ
ンポの遅さが挙げられます。一拍の名
詞、「木」を「キィ」、「歯」を「ハァ」
というように発音することは、話のテ
ンポに影響するものです。「京ことば」

は、このように味気なく終わってしま
う一音からなる単語を嫌うので、必ず
中途半端な伸ばし方をします。
　長い歴史と豊かな文化に育まれた京
都。多くの人々が入り交じった都市と
しての付き合いを余儀なくされた京都
の人々にとっては、そのことばは、付
き合いの仕方、作法としての慮りまで
を含んでいて、言い回しや位取りに独
特の表現を生み育ててきたところがあ
るそうです。柔らかなイントネーショ
ンには相手の気持ちを汲んだ優しさが
あります。もちろん、耳当たりのいい
ことばに厳しい批評が隠されていたり

もしますが……。意識をすれば、周り
との交友関係も良くなり日々の日常も
楽しくなるかもしれません。�（谷口）

�一部参考
標　準　語 京ことば
かわいらしい かいらしい
たくさん ぎょうさん
じょうずに あんじょう
調子に乗る いちびり
突き当り どんつき
けち しぶちん

格好悪い もっさい
ななめ はすかい

こまったなぁ なんぎやなぁ
ありがとう おおきにー
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キッサコの家をつくるならラジオ 今月は2015年6月13日～7月4日に放
送された4回分をご紹介します。
第19回～第22回

大島祥子さん（スーク創世一級建築士事務所　代表）

冨永信雄さん（（株）矢納組　代表取締役）

 「路地という京都らしいの景観は危険
との背中合わせ。京都らしさは人の活
動で成り立っています。」
　今日は「一般社団法人、住まい評価・
機構」の理事としてお話します。「住
まいを評価しますよ」という第三者機
関です。住まいを長持ちさせていくた
めにはどうしたらいいと思います？
「掃除」です。家の一番の敵は水。雑
巾を固く絞るのがミソです。そして湿
度を溜めない「風とおし」です。こま
めに掃除していると傷みが発見できま
す。人間の健康診断と一緒です。「す
まい評価君」というチェックシートを
出していて、「耐震性・耐久性・防犯
防災性能・バリアフリー性能・省エネ
環境性能」住宅に求められる機能を5

つに分解し、それをそれぞれチェック
してもらいます。
　一市民としてのお話をします。「京
都のろうじ・袋地」。昔ながらの長屋
が残っていたりして、京都らしい町並
みみたいに言われますが、実はこれが
都市計画上、危険だと言われています。
こういうエリアが京都市内中心部に
3500ヶ所あり、全国的には「密集市
街地」なので、「無くしていくべし」と
言われています。しかし、祇園の辺り
はたくさん残っていて、地域の方々の
取り組みが大変活発で、防災体制がで
きているので、OKになっています。
　問題はそれ以外の場所です。空き家
などは一度震災とかが起こると、とて
も危険です。若い人達は、昔ながらの

京都っぽい風景に憧れ、空き家だった
所に引っ越して来たり、お店を開いた
り、少しずつ人は増えています。しか
し、京都市域全体の22％が防災上危
険な地域です。圧倒的多数は年配の方
で、一人暮らしの方も多く、ますます
助け合いが大事になってきます。若い
人にかかる期待も大きいと思います。
京都らしさとは、町家とかの景観だけ
でなく、人の活動で成り立ってきたも
のだと思いますので、その部分を担う
人達がどんどん育って、住んでいけば
いいなと思います。

�「世界遺産の平等院など国宝級の建物
修理には、丸太を使って足場を組みま
す。」
　私どもは「とび職」です。メインは
寺社建築関係の足場、素屋根。昨年も
売上の3分の2は社寺建築に関係する
仕事でした。平等院は以前から関わり、
今回の2012年から昨年までの改修工
事の素屋根は全てさせていただきまし
た。今回は約60年以来の平成の大修
理ということで、屋根葺替から彩色工
事から、金物すべてされました。
　一般建築と国宝級寺社とは、使う材
料が違います。すべて丸太で覆い屋を
組んでしまいます。一般建築との違い
は、「丸太を使って組む」「覆い屋をか
けてしまう」ところです。未指定や国

宝・文化財以外ではパイプを使います。
丸太は重い物で、10ｍ、300kgぐら
いあり、中もしっかり詰まっているの
で雪などには強いです。
　あまり知られていないのですが、全
国でも文化財は京都・奈良に次いで滋
賀県が第3位です。その代表的なのが
「彦根城」です。平成5年から、まず
西の丸三重櫓の修理を2年くらい、そ
れから天守閣の方を2年半から3年く
らいの期間でさせていただきました。
　独特の丘陵地で小高い丘の頂上に天
守閣はあるのですが、材料を直接そこ
まで運ぶことができず、トラックで天
守閣まで横付けできないのです。琵琶
湖寄りの西側の方に梅林があり、その
一角に150ｍくらいの索道をかけま

す。それに長さが10ｍの丸太なら、
2～ 3本ずつくらいしか運べず、1回
に1tくらいしか吊れなません。さら
に索道の材料置き場から天守閣まで
が、150ｍくらいあります。そこに
モノレールを設置して材料を運びまし
た。そこからは天守閣の傍まで行って
手作業です。
　滋賀県で最後の丸太の仕事ですし、
滋賀県の文化財関係、彦根の観光協会
の方も毎日撮影に来られました。組立
中に東映の方から撮影したいという要
望がありました。お城の工事は滅多に
ありませんのでね。

　梅雨に時期は外でライブができない
ので、ストリートをやっている身には
つらいものがあります。ある意味「喉」
は休めることができますが。先日ライ
ブ中に熱中症になりかけました。水分

は早め早めに取っておかないと危ない
です。野外のイベントは気をつけない
といけません。体調管理は大事ですの
で、毎日歩いたり走ったりするように
なりました。ラジオで公言して、続け

られるように自分への追い込みにして
おこうと思います。嬉しいことにライ
ブCDも発売中です。4月18日にラ
グというライブハウスでワンマンライ
ブをやった時のCDです。

パーソナリティ「キッサコ」薬師寺寛邦さん、山元さん

手前：冨永さん、大島さん
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土井 勉さん（「まちづくりと都市交流システム」の専門家）
�「地域とのかかわり、人とのリアルな
関わりが地域環境も生活も健康も変え
ていく」
　もともと土木工学を勉強していまし
た。「土木」とは交通など社会のデザイ
ンをする仕事です。それが京都大学で
医学と工学（土木）が一緒になって1つ
のユニットを作ろうということで、「安
寧（あんねい）の都市」ができたのです。
　住環境は住宅の中のことも大切なの
ですが、その家がどこにあるのかとい
うのも大事なことです。自分の家の周
りというのは、実は自分で作っていく事
ができる。それがまちづくりになります。
自分の家のまわりを綺麗にする。そうす
ると、例えば犯罪が減るのです。そう
でないと、汚してもいい地域だと他の
人に言っているようなものです。自分

一人ではなく、周りの人たちが力を出
し合っていくことが生活する上でもす
ごく大切で、ちょっと頑張って外へ行っ
て、近所の人と挨拶するとか、顔馴染
みになるというのは大事です。まず、
身近な人で支え合うには、普段から顔
を合わせていることです。快適に住む
ために地域の品質管理が大切です。
　家を一歩出るとなにがあるか！「道」
があります。人々が通るためです。私
達はじっと一ヶ所にいては生活出来な
い。どこかへ行く。買い物や学校やあ
るいは病院へ行く。全て交通です。私
達は動くことで生活を支えています
が、交通がないと、一日も生活するこ
とができない。実は交通以外にも、情
報のやりとりをするものが一つある。
通信です。バーチャルでやり取りでき

る。でもリアルに会わないと「愛は語
り会えない」かもしれない。そうゆう
リアルな交通がなければ成立しない。
その交通をするための手段として、歩
く、自転車、鉄道、車等がある。これ
をどうバランスよく維持し、つくりあ
げるかというのが都市交通システムの
仕事です。
　自動車も大事ですが、人間の歩く空
間はもっと大事だというのが世界標準
になってきた。「歩くまち京都」。物議
をかもしまくっていますが。車がいっ
ぱいだと渋滞だが、人がいっぱいいる
と賑わいです。そのように社会を作っ
て行かないといけません。

徳田浩久さん（（株）トクダ　代表取締役）
�「建具仕事は繊細で芸術です。若い人
に是非継承してもらいたいです。」
　「建

たてぐ
具」といっても、なかなかわかっ

てもらえないのですが、ざっくりいえ
ば「家の中で動くもの」です。アルミ
サッシもそうですし、扉、ドア、障子、
襖も建具になります。「建具」の漢字
を見たら、小学生は「けんぐ」と読む
くらい馴染みのない言葉になりまし
た。ガラス戸が増えて、最近少なくは
なりましたが、障子の張替えもやって
はおります。紙は断熱性が全然違いま
す。冬暖かく、通気性もよく、夏涼し
いです。
　普段の仕事で割合多いのは、木造建
具でいえば、「障子」と「格子」です。
京都では、面格子という窓の外にある
格子で、町家特有の格子です。その格

子を、「修理」というよりも「再利用」と
いうことで古い道具を使われることが
多いです。作ると高いので、古いもの
を利用されたり、外国の方も古建具屋
さんで買われる方が多いです。格子は
日本独特だと思います。京都迎賓館の
中の建具も収めさせていただきました。
　私は三代目で、この仕事は20年く
らいです。学校を卒業して10年は他
の仕事をしていました。まだ素人です。
建具屋として続いているところは少な
く、廃業されたり、次世代が育って行
きません。
　京都はお茶の文化もありますので、
茶室にも関わります。そのお茶のいろ
いろある流派の家元なりの建具があり
ます。ここはこうしなければいけない
という決め事があります。

　全体的に、線の細くて薄い華奢な建
具が基本です。贅沢をしないという文
化もあります。お寺とは違い、どれだ
け細く見えるかなど、極限ではないが
無駄を省き繊細に作ることが多いで
す。ギリギリのところで強度を保つ。
誰にでも作れるようで実は難しいで
す。1つの芸術です。
　最近はゆっくり時間をかけて家をつ
くることが無くなってきました。工期
は決められていて、建具仕事は一番最
後なので、短い期間で作らなければな
らなくなって大変です。それでも若い
人には是非継承してほしい仕事です。

手前：土井さん、徳田さん
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みまもりスタッフ
鍼灸師　林　佑介

第22回

夏バテのツボ

鍼灸師の健康ノート
本格的に暑くなってきましたね。
外の暑さと室内の涼しさの温度差は体調を崩しやすいので注意です。今回は夏バテのツボです。

しばらくは暑さが続きますが、なんとか乗り越えていきましょう！

●中脘（ちゅうかん）
　へそとみぞおちの丁度
真ん中です。食後は苦し
いので、就寝前などに押
すのがいいと思います。
長く押すのもしんどいので、だいたい３秒くらいを
３回ほどでいいかと思います。

●湧泉（ゆうせん）
　足の裏の真ん中から少
し指寄りのくぼんだ所で
す。字の通り、元気が湧
いてきます（笑）腎経とい
う経絡に属しているので、体内の水分（血流）調整
の働きもあります。

中脘

法律Q&A 隣地所有者と確認済の
境界は間違いないか

�Q 　自宅用地として気に入った古家
付の土地があり、隣地との境界確認書
もあるということだったので、安心し
て購入しました。ところが、隣地の所
有者が、「今まで知らなかったが、地
中から昔の境界の印が出てきた」と
言って、違う境界線を主張し始めまし
た。こんなことが許されるのでしょう
か。
�A 　一般に境界と言われるものには、
筆界と所有権界があります。筆界とは、
登記された1つ1つの土地（筆）の公法
上の境であるのに対し、所有権界とは、
所有権の境のことで、この不一致が生
ずることがあります。例えば、○○町

1番という土地と思って購入し、長年
住んでいた土地が、筆界上は、1番の
土地と隣接する2番の土地の一部であ
ることが判った場合、筆界は動きませ
んが、その2番の土地の一部について
時効取得が認められる場合には、そこ
までが所有権界になります。
　筆界は、公法上の境であることから、
隣接地の所有権者間の合意によって決
定したり、変更することは認められて
いません。したがって、当事者間で境
界確認書が作成された後でも、それと
異なる筆界を主張することは可能であ
り、最終的には、裁判所が様々な証拠
に基づいて確定することになります。

だからといって、境界確認書の作成が
無意味になるものではなく、訴訟に
なった場合の有力な証拠の1つになり
ます。また、境界確認書の境界線を所
有権界と認定した裁判例もあります。
　なお、筆界をめぐる紛争の早期解決
や予防を目的として、筆界特定登記官
に申請して行う筆界特定制度が平成
17年から導入されましたが、それに
よる特定が行われた後も訴訟を提起す
ることは可能です。
� （ 京都第一法律事務所 ）� 弁護士　荒川　英幸

毎月第一水曜日
無料法律相談

湧泉
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�＜協議議案＞
①5ヵ年計画について
②組合員拡大について
③60周年イベントの内容について
④新組合員加入審議について

�＜報告議案＞
⑤事業の結果と計画について
⑥マイナンバー制度セミナーについて
⑦第1回支部長会議について
⑧�組合員支部交流ボウリング大会につ
いて
⑨木建パトロールについて
⑩組合Diary
⑪その他

6月の定例理事会
●�6月定例理事会は、6月25日（木）午後7時から京都工業会館で理事11名の出
席で開催されました。

組合日誌
 本部
7 ／ 2� 60周年実行委員会委員会
7／ 15� 60周年実行委員会委員会
7／ 19� 本部ボウリング大会

�支部
7 ／ 4� 北山（役）
7／ 6� 洛中（役）
7／ 7� 右京（役）
� JIC（役）
7／ 8� 伏見（役）
7／ 17� 新京（役）
7／ 23� 右京（役）
� 新桂川（納）

編集後記 
　近年において、今ほど民主主義と立
憲主義がクローズアップされたことは
ないのではないでしょうか。
　ネットなどでは「右翼」や「左翼」と
いう言葉が飛び交い、お互いを攻撃し
あっています。しかし、そのような議
論で現在の国会運営を正しく見ること

ができるのでしょうか。
　現政権は11本の法案を1つにまとめ
て、まともに質疑されないままに強行
採決をし、「憲法違反」という多くの憲
法学者からの意見があるにもかかわら
ず知らん顔をしています。
　いずれも人類の長い歴史の中で、多

くの命や人権の犠牲の上に作り上げら
れた「民主主義」と「立憲主義」をない
がしろにする行為です。
　保守・革新の良し悪し以前の問題と
して「民主主義」「立憲主義」の危機と
して現在の国会運営を議論する必要が
あるのではないでしょうか。（西村　学）
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